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專家教路買金避險專家教路買金避險三招三招
貿易戰升級 金價創新高

美國總統特朗普最近再簽署公
告，向所有國家加徵25%鋼鋁關
稅，全球市場不確定性進一步增
加。資金避險之餘，國際金
價一度飆升至每盎司2942美
元新高，年初至今不足兩月
已上漲逾一成。多家大
行機構認為，金價可挑
戰每盎司 3000 美元大
關。金價氣勢如虹下，
分析人士指黃金升勢過
急，上望空間有限，宜
待略為回調時才作考
慮。而透過黃金避險，
除買入實金外，還有其
他交易方便、買賣成本
低的方法。

香港商報記者 陳薇
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黃金投資工具比較
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對黃金投資有
一定認識

專業投資者

沒有時間看市

近月金價走勢

買金小知識

投資黃金的方法眾多，包括實金、紙黃金、黃金
ETF及金礦股等，各有優缺點。當中，實金是不少
投資者的首選，因為其最保值、買賣簡單，較常見
產品是金條、金幣及金粒等。

第一招：買實金最穩陣
投資者在銀行買實金，日後交易較方便，價格亦

較貼近大市。銀行買賣實金的差價遠低於金舖，散
戶買實金作為投資，最好在銀行做買賣。飾金涉及
設計費、手工費、火耗費，增加買金成本，投資價
值較低。

金幣方面，投資宜選擇流通量較高的金幣，較熱
門的有楓葉金幣、澳洲鴻運金幣、熊貓金幣及美國
鷹揚金幣。投資不宜選擇紀念性金幣，因此類金幣
帶罕有價值，故買入時溢價很高，但賣出予銀行時
只會以重量計價。

第二招：紙黃金方便門檻低
買實金要儲存，很多人會放在保險箱，但這顯然

牽涉成本。因此，另一個參與黃金投資的方法，就
是在銀行開黃金存摺戶口（俗稱紙黃金），可免去
實金保存問題。在帳戶上進行黃金買賣，不涉及實
金交收，黃金存摺帳戶只是記錄黃金存款。帳戶資
產跟隨金價變化而變動，賺錢只能靠金價上升。紙
黃金入場門檻較低，以恒生銀行為例，買賣單位最
低為一錢或一金粒，截至發稿前，入場費分別為約
2690.1元及2256.8元。

買賣紙黃金好處是方便，透過網上銀行買賣，將
儲蓄戶口資金直接買入紙黃金。黃金存摺戶口的投
資，不是亦不等同於銀行存款，並不會提供任何收

益或利息，亦不受存款保障。買賣紙黃金最大風險
是違約風險，但只要透過穩健的金融機構買賣，違
約風險很低。

第三招：黃金ETF靈活簡單
透過ETF投資黃金亦十分方便，買賣方式跟一般

股票無異。黃金ETF在港交所（388）掛牌買賣，價
格透明度高而且具流通性。當投資者買入ETF，發
行機構會買入相應價值的實物黃金存於其儲存庫，
投資者省卻當中交收物流的程序。黃金ETF兌換實
金的門檻比較高，需要很大的持股量，而且只限於
認可人士。投資黃金ETF好處是靈活簡單，價格緊
貼金價走勢，但缺點是只能在股市交易時段買賣。

買賣黃金ETF成本包括經紀佣金，以及發行機構
每年收取管理費，每年管理費一般低於1%，沒有
股息收入。現時港交所的黃金ETF，包括SPDR金
ETF（2840）、價值黃金（3081）及恒生人民幣金
ETF（83168)，主要追蹤黃金價格的表現，透過金
價上升獲利。另類黃金ETF方面，看好金價的槓桿
ETF為FL二南方黃金(7299)，有兩倍槓桿，看淡則
有FI南方黃金（7374），是一倍反向的ETF，兩者
都是利用黃金期貨進行操作。此外，亦有不少黃金
ETF在美國交易所掛牌。

投資者若想以小博大，可考慮黃金期貨、黃金期
權、黃金相關窩輪等產品。金礦股及金飾股涉及企
業基本面及業務因素等，亦有機會受市場氣氛影
響，股價波動較大，與金價相關性亦有高有低。本
港上市的金礦股包括招金（1818）、紫金（2899）、山東
黃 金（1787）、靈 寶 黃 金（3330）及 中 國 黃 金 國 際
（2099）等。

大行稱金價3000美元
指日可待

美國總統特朗普上任僅三周時間，就陸續拋出一
系列貿易關稅措施，引發大批資金流入金市避險。
由此，國際黃金價格連續六周上升，年初至今上漲
已逾一成。美東時間2月10日，特朗普簽署最新公
告，向所有國家加徵25%鋼鋁關稅，市場觀望不斷
出現的關稅政策對通脹和經濟增長的潛在影響。

花旗發表報告指，將未來三個月金價目標或升至
每盎司3000美元，相信地緣緊張局勢及環球增長
擔憂會持續推高對黃金的需求。

摩根大通私人銀行全球市場策略師更認為，黃金
年底目標為每盎司3150美元。

其實，目前金價水平距離 3000 美元大關已經不
遠。對於有意長期持有黃金或者買入黃金ETF的投

資者，獨立外匯商品分析師盧楚仁表示，金價現時
水平稍高，上升空間已不多，建議略為回調時才作
考慮。他續指，短炒可以，惟留意逼近 3000 美
元，會否在3000美元之前有大規模獲利回吐，因
目前黃金已嚴重 「超買」。他還補充說，除了環球
貿易戰的因素，中國金融監管總局上周五公布，容
許10家試點保險公司投資黃金業務，亦是新的催
化劑。

專家：回調時才可考慮買入
另外，世界黃金協會數據顯示，上月全球實體黃

金ETF淨流入，增加30億美元，當中歐洲主導資金
流入，增加34億美元，流入規模是近三年來最大。
北美地區則連續兩個月下滑，資金流出 4.99 億美
元。截至1月底，全球黃金ETF總資產管理規模升
至2940億美元，再創紀錄水平，持有量增加34噸。

買金三招：總有一招適合你

投資黃金最直接的方法是買實金。實金金粒以1両為單位，金條常見
的有0.5両裝、1両裝和5両裝，要達99%或以上純度才算保值。另外，

不是每間銀行都有黃金存貨，在購買前應先向銀行預約查詢。此
外，一般銀行只回收該行的黃金產品。金條流通性最高，尤其

是9999金條。
至於金幣，其純度則由99.9%至99.99%不等，重量有1

盎司、二分一盎司或四分一盎司等，並以純度達
99.99%的澳洲鴻運金幣和加拿大楓葉金幣為最受投

資者歡迎。雖然這些金幣同時兼具實金價值與收藏
價值，其價值亦取決於其發行背景、發行量及設

計等。
至於個人的投資組合中黃金持有比重應該

有多少，世界黃金協會建議，若投資組合中
股票、工業金屬、比特幣或加密貨幣越
多，黃金的目標配置就越高，建議在 4%
到10%之間。
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華流正當時！
用詠春的方式打開……
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【香港商報訊】記者呂明霞報道：由香港商報聯合
本港20多家商會社團共同舉辦的 「2024香港商界最
受關注10件大事評選」受到各界廣泛關注。日前，
香港潮州商會副會長、香港潮商互助社理事長鄭敬凱
接受本報訪問時表示，業界特別關注香港融入粵港澳
大灣區發展的多項政策，亦會警惕特朗普上台後對地
緣政治及國際貿易等多方面影響。

風雲變幻的2024年為香港帶來眾多機遇和挑戰，
如今隨着美國開啟 「特朗普2.0」時代，全球經濟發
展亦增加了更多的不確定性。 「特朗普重回白宮，世
界已步入不確定性的懸崖邊緣。」鄭敬凱表示，未來
四年至關重要，我們必須立場堅定，沉着應變，沒有
什麼困難是克服不了的。

期望載人航空器今年能在港飛行
作為冠忠巴士集團中國業務總監，鄭敬凱特別關注

2024年施政報告中對低空經濟和本地旅遊相關的舉

措： 「政府成立 『發展低空經濟工作組』，建立 『監
管沙盒』、完善法規、研究和部署低空基礎建設及發
展大灣區低空跨境通道等，剛好順應了低空經濟的發
展前景。」去年年底，冠忠巴士集團旗下的冠忠智慧
出行有限公司早前與億航智能達成合作協定，採購
30架EH216-S無人駕駛載人航空器，期望2025年能
率先在香港及內地推出觀光式飛行。

「在低空經濟方面，內地一直走在前面，不論是產
品設計、應用場景和監管條例各方面都較為規範。香
港現時並無專門針對無人駕駛飛行器的監管條例，所
有相關試飛及應用必須在現有的小型無人機法規下進
行，明顯限制了大型無人機的發展空間。政府雖然建
立 『監管沙盒』，但整體推進速度依然滯後！」鄭敬
凱建議特區政府認真學習和借鑒內地經驗，與專業學
院和企業合作，進一步解決和克服大型無人機在人
才、技術應用、監管等方面的困難。

鄭敬凱談到，旅遊業作為香港經濟重要錨點，在增
強香港文化特色、促進消費的同時，也要更好地利用

香港豐富獨特的資源，但切實、貼地的項目最需要了
解消費者、遊客以及市民的真實需求。

發掘有香港特色內涵旅遊產品
「如果我們一方面宣傳 『港人北上』的方便快捷，另

一方面又鼓勵市民留港消費，不僅無法擴大內需，更會
讓香港的商家失去信心。」他說，香港應該發掘充滿本
地特色和文化內涵的旅遊產品，比如發揮戶外生態遊、
歷史名勝遊、香港美食一條龍等，此外還有熊貓旅遊、
賽馬旅遊等。 「只有這樣，才能真正做到 『香港無處不
旅遊』，進一步拉動零售和酒店業的發展。」

談及2024年施政報告，行政長官宣布以立法方式
制訂住宅樓宇分間單位出租制度，合標單位將名為
「簡樸房」，並在近期完成規管制度諮詢，這一舉

措主要針對問題重重的劏房，解決居住面積過於狹
小、用水用電隱患、樓層高度、消防安全等問題。
對此，鄭敬凱認為，以 「簡樸房」取締劣質劏房相
當於變相承認劏房存在的合理性。 「這種方式或許

算是 『懶政』的一種體現。」他以自己的觀點解釋
說， 「因為當前無法改善居住環境，就人均居住面
積訂立標準。我們特意為減少大眾對劏房戶負面印
象的規定，並不能從根本上解決香港 『住房難、住
房貴』的問題。」

須將人民宜居安居放在首位
「我在2024年有132天都在外出差，大多穿梭在內

地各個城市。沿路的風景美輪美奐，不少城市的樓宇
建造，讓我想起習近平總書記2023年在上海市閔行
區新時代城市建設者管理之家考察時的囑託： 『要踐
行人民城市理念，不斷滿足人民群眾對住房的多樣
化、多元化需求，確保外來人口進得來、留得下、住
得安、能成業。城市建設必須把讓人民宜居安居放在
首位。解決好群眾尤其是新市民、青年人和一線務工
人員等的住房問題關係社會發展和民生福祉。』」鄭
敬凱說， 「我認為，能夠讓人民安居樂業，才是一個
發達城市應有的模樣。」

專訪
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